

doles vn día señalado; han ilustrado los Claustros con lienzos, edificado Salas nuevas para los Convalecientes, y Celdas para su morada, Iglesia de Bobedas muy capaz, y costosamente labrada con su Coro, de vna limosna quantiosa que les dejó vn Bienhechor. Tienen hechas Salas nuevas, aunque no se han estrenado; todo en tan breve tiempo, que causa admiracion el verlo edificado como si fuera el decir, y hazer su obrar. Dedicose la Iglesia año de 687. con tres dias festivos en el primero cantò Missa de Pontifical el Señor D. Francisco de Aguiar, y Seyxas, Arçobispo; el segundo corrió por cuenta de la Congregacion de S. Pedro; el tercero por la Vnion de S. Phelipe Neri.

185. Este mismo año tuvieron carta como su Santidad aprobò por Religión la Compañia, y que en manos de vn Cardenal en 9. de Mayo havia hecho profession solemne de los tres Votos, y el quarto de hospitalidad el Hermano Rodrigo de la Cruz, y su Compañero, y q remian facultad para elegir General de su Orden.

186. No puedo dejar de hazer vn sumario de los progressos de esta Compañia Bethlemítica assi por ser la primera Religion en la America fundada, como por ser el V. Fundador el Hermano Pedro de S. Joseph Verancur de lo mejor de mi sangre hijo de vn primo hermano de mi Padre. Fundose esta Compañia en la Ciudad de Guatemala, el año de 653. en vna casa pequeña ignorada, y desierta, porque estava rodeada de ortigas de Doña Maria de Esquibel, que el V. Hermano la comprò al Cura de los Remedios en 40. pessos que le dieron Bienhechores, y sirvieron para el entierro de su dueño. En ella juntò doze hermanos, que se exercitaban en la Charidad cuidando de los Convalecientes, y en el exercicio de la oracion, y mortificaciones, imitando à su Fundador, que fallecio en 25. de Abril de 1667. años, està su cuerpo en la Capilla de la Tercera Ordē como Hermano del habito descubierta.

187. Dejó por Superior al Hermano Rodrigo de la Cruz, natural de la

Ciudad de Marbella, que siendo Governador, y Capitan de Costa rica lo dejó todo, y entrò en la Compañia del V. Pedro entre los 12. y hechos Constituciones con consulta de la Real Audiencia, y licencia del Señor D. Fr. Payo de Ribera Obispo entònces de Guatemala se hizo la primera eleccion en 25. de Enero de 68. en que fue electo por Prefecto el dicho hermano Rodrigo, que alcanzò Bula de Clemente 10. el año de 72. que confirmò la fundacion, la forma de habito, y Constituciones.

188. Passò à Roma dicho Hermano Rodrigo, y el año de 74. obruvo del Señor Clemente Dezimo tres Bulas; la vna es que confirma segunda vez, y la exempcion de derechos Parroquiales en los que se entierran en sus Hospitales; la segunda en primero de Diciembre en q nombra Protector de la Compañia Bethlemítica al Señor D. Luis Manuel Portocarrero, Cardenal; y Arçobispo de Toledo; la tercera en 5. de Diciembre para poder tener Iglesias, Sagrarios, y celebrar fiestas, que se pasaron por el Real Consejo. De alli passò al Perú, à Guatemala, y à Mexico, donde fundò Casas, y por algunas còntroversias de Mexico passò à Roma, donde el año de 82. en 15. de Octubre alcanzò Decreto del Señor Innocencio Vndecimo para juntas, y Congregaciones acerca de que fuesse Religion, y despues de varias juntas expedio su Santidad Decreto en 29. de Febrero del año de 87. confirmandola por Religion, y en 26. de Marzo con Bula, y con especial Decreto de 7. de Mayo professaron solemnemēte en manos del Señor Cardenal Carpeña Vicario de su Santidad la Regla de S. Augustin; los Hermanos Fr. Rodrigo de la Cruz, y Fray Christobal de la Assumpcion, y en 26. de Mayo concedio todas las prerrogativas que gozan los Religiosos de S. Augustin, y en 14. de Junio del mismo año de 87. con Bula especial nombrò su Santidad al Hermano Fr. Rodrigo de la Cruz en Prefecto General con toda la autoridad de Superior, el qual passò à España, y en diez y siete de Mayo de 1696. con asistencia de su Magestad se passaron las Bulas en el Consejo Real de

In-

Indias, y se constituyò Patron de la Religion con su Esposa la Reyna nuestra Señora con escritura entre sus Magestades, y el Prefecto General.

189. Passò à Mexico, y presentadas las Bulas se publicò la Bula de Religion con procession solemne, asistencia de Virrey, Audiencia, y Religiones, Sabado 9. de Febrero de 97. y el Domingo 10. se leyò antes del Sermon en la Cathedral Mexicana, y despues por siete dias continuos en su Iglesia todas las Religiones celebraron la publicacion de la Bula con Missa, y Sermon, en que cada qual se adelantò en los discursos, siendo yo el menor de todos, à quien cupo el Sermon del tercero dia, que celebrò mi Religion que se imprimirà con los demas.

190. Quien huviere leydo la fundacion de N. P. S. Francisco con los doze Compañeros en la Casa pequeña de Porciuncula, con Protector, y sin rentas, verá quan parecida es à la Religion Seraphica la fundacion de la Compañia Bethlemítica.

191. Pero no ay que admirar quando su Fundador estuvo en el Convento de Guatemala en la advocacion de su Tio el V. P. Fr. Luis de Verancur, que vino con el Señor Conde de la Gomera, y siendo su deudo tomò el habito, y à quien el Ilustrissimo Señor D. Fr. Alonso Bravo, enterrò, y certificò le havian quitado el habito à pedazos por la fama de sus virtudes de quien aprenderia el V. Hermano Pedro de Verancur la Santidad.

192. Entrò en Mexico la Religion de S. Augustin descalza, el año de 1606. doze Religiosos, nueve Sacerdotes, y tres Legos, que fueron el P. Fr. Andres de S. Nicolas, Prelado, los Padres Fray Miguel de Santa Marta, Fr. Geronimo de Christo, Fr. Pedro de San Fulgencio, Fr. Diego de la Annunciacion, Fr. Rodrigo de S. Miguel, Fr. Rodrigo Bautista, Fr. Francisco de la Madre de Dios, Fr. Andres del Espiritu Santo; los Legos Fr. Simon de S. Joseph, Fr. Juan de Guillermo, y Fr. Geronimo de la Madre de Dios. Tuvieron su Hospicio en el barrio de Tlatilulco, junto à Santa Ana, y de alli se passaron à la Ciudad à vna casa

que les dejó vn Licenciado Presbytero, Bartholome Lopez su Bienhechor, y devoto, donde tienen su Capilla, dedicada à S. Nicolas de Tolentino, de donde hà passado à Philipinas Varones insignes, que muchos hà muerto por la Fee, cuya relacion trae el M. Gil Gonzales en su Theatro de vidas, fol. 309.

193. El U. Bernardino Alvarez, natural de Vtrera, noble en sangre, y en charidad, y en virtudes ilustre, con la experiencia que tuvo el tiempo que estuvo en el hospital del Marquez del Valle, de N. Señora de la Concepcion (que oy se conoce por de IESUS Nazareno) reconocio los daños en los convalecientes que por falta de regalo, y recogimiento bolvian à recaer, y viendo las diferencias de enfermos, vnos por vejez, otros por locura, tratò de fundar vn Hospital general de Convalecientes. Hizole donacion Miguel de Dueñas, y su muger Isabel de Ojeda, ante Antonio Alonso Escribano publico de vn sitio que corria desde la puerta del Convento de S. Bernardo hasta la buelta de la calle enfrente del Colegio de Porta-cali, y obtuvo licencia para su fundacion de el Señor D. Fr. Alfo Montufar el año de 566. en 9. de Abril; pero pareciendo corto sitio le deparò Dios el sitio de la Hermita de S. Hipolito, obtuvo licencia del Señor D. Martin Enriquez, y el Señor Arçobispo, y el año de 67. siguiente gastò su caudal en lo material de las salas, y oficinas, comprò algunos solares para ampliar el Hospital; y el sitio de la Ciudad lo vendio à Dionisio de Citola, en que edificò casas para el Convento de IESUS MARIA, que aun en esto buscaba el bien de los proximos con el estímulo de charidad que le acompañaba.

194. Ayudado de algunos hōbres de buena vida, y de algunos Sacerdotes hallandose con los alojamientos para que se pudiesen los pobres alvergar, empezó à recoger convalecientes, y hombres ancianos que por las puertas buscaban el sustento; y à los inocentes locos; a estos quiso recoger para que viendo à estos inocentes los que se tienen por cuerdos, se enseñen à ser mas cuerdos con el exercicio de las virtudes, que es la mayor

Herma-
nos de la
charidad

K1

cordu-

cordura, que el mas loco puede aprovechar al cuerdo, si quiere aprovecharse de su juicio.

195. Tratò luego para la permanencia de la Hermandad de hazer Constituciones, ajustò Reglas para que se aumentasse el fruto de la charidad con las virtudes, pùsose à si, y à los compañeros titulo de Hermanos, y que fuesen regidos por vn Hermano mayor; el modo de vivir Religioso, y sus Constituciones forma de habito que havian de traer despachò à Roma, y la Santidad de Gregorio Treze las aprobò, y su Magestad con Cedula del año de 89. encarga en todo lo favorezcan.

196. Aprobada la Religion, y Hermandad de la Charidad, que està al Ordinario sujeta, puso Bernardino los ojos de su confianza en vna Imagen de vn Sãto Ecce Homo, como imagen del que havia sido exemplar de paciencia, y de pobreza, y poniendola à la entrada del hospital con vn rotulo que decia: Dios provera: *Dominus providebit*; era como escritura de obligacion, y Patronazgo con que pretendia tener obligado al Rey de Reyes Jesu Christo, al sustento de aquel Hospital, y de sus pobres, dando à entender que el sustento no havia de correr tanto por rentas temporales, como por la providencia Divina, assi se ha experimentado pues cada dia de fiesta no faltan Bienhechores que focorran à los Inocentes; y aora nuevamente por mano del R. P. Antonio Nuñez de la Compañia de IESVS, dejó el Capitan Juan de Chavarria para la comida, y cena quotidiana, con que ya menos tienen de que cuydar los hermanos, y les queda solo el hospedaje de los recién venidos de España, que de la Vera-Cruz conducen en la requa de los pobres que està à su cuydado, y expensas, que es vna obra de Charidad à Dios nuestro Señor muy accepta.

197. Tienen otro Hospital dentro de la Ciudad con el titulo del Espiritu Santo, que Alonso Rodriguez del Vado, y Doña Ana de Saldibar su muger fundaron, su primer intento fue el que fuese Colegio de Estudiantes Religiosos de S. Francisco, y como era forzosa licen-

cia, y dispensa de su Santidad, lo entregaron à la Religion de los Hermanos de S. Hipolito, con Casas que rentan para el sustento. El año de 1612. y el año de 1634. quedaron por Patronos los dichos Religiosos, donde por haverse menoscabado las rentas son muy pocos, y oy tiene mas de sesenta. Celebran la fiesta del Santissimo Sacramento, la del Espiritu Santo, y Santa Ana con toda grandeza, y los Viernes de Quaresma ay Sermon en el patio, en cuyo Claustro està vna devota Imagen de vn Crucifixo, y los del Espiritu Santo es el concurso numeroso de los devotos que acuden.

198. Parecerà no ir en su lugar la Religion Seraphica, siendo el primer Convèto que dio principio à los demas, el que ilustrò la Ciudad Mexicana, y para cerrar el edificio espiritual de tantas Religiones dejó para el fin el numerar sus Conventos. Tiene quatro Conventos, y vna asistencia extramuros que le ilustran: el Convèto grande con su Casa de estudio, y Noviciado; el de Santiago Tlatilulco, donde està el Colegio de S. Buenaventura de Religiosos Estudiantes Theologos, y Artistas, donde viene à estudiar de otras Provincias algunos sujetos, porque siendo en el Discipulos acreditan el derecho para ser en sus Provincias Maestros; el Convèto de Recoleccion de N. Señora de Consolacion de S. Cosme con noviciado entre las huertas como huerto cercado de las flores de virtudes, y fruto de Santidad; el Convèto de N. Señora de la Redonda, Casa de Doctrina, y la asistencia de S. Antonio de las huertas, cercana al Convèto de S. Cosme con Doctrina.

199. Estas son las Familias, y Patriarcas Santos, que tiene Mexico para su alimento espiritual, y su defensa, doze son las familias con treinta Iglesias. En el numero de doze son como doze estrellas que le coronan: nueva Jerusalem con doze puertas para entrar por ellas à la Jerusalem Triumphantè, doze piedras sobre que carga el peso firme de la Iglesia, doze Tribus de Israel que han pasado mares, y tierras à dar Evangelicos pastos, anunciando los frutos de la tierra de promission, y las doze palmas

al

al margen de las doze fuentes de su enseñanza. Estas son las Colmenas de Dios que han dado dulcissimos panales à la Iglesia, de aqui salieron los que se vistieron de Christo para predicar por las Indias el Evangelio, los que brillaron como estrellas en la corona de la muger de la Appocalipsis, son los muros que defienden nuestra Ciudad de Mexico de los tiros fuertes de la ira de Dios, los que abogan hechos lenguas en nuestro favor quando por nuestras culpas enmudecen las nuestras, en mas de mil, y doscientos Religiosos que la habitan, no es menor la dicha que tiene por los vivos, si se atiende à los difuntos, que si los vivos ruegan, las almas de tantos Varones Ilustres, y Matronas insignes que en ella yacen, tambien por la Ciudad interceden; que como dijo Hipocrates: *Beati perfecti sunt Populi, qui sciunt bonos Viros sua esse monumenta, quorum in eis iaciunt monumenta.*

CAPITULO VIII.

De los Monasterios de Religiosas, que tiene la Ciudad de Mexico.

200. Dichosa Ciudad donde las oraciones de Virgenes prudentes, y Esposas de JESUS repartidas en Convètos son exercitos de Angeles bien ordenados de Coros terribles para el infierno, y hermosos para el Cielo; q en los Convètos de Monjas ha puesto Dios sus presidios, y en ellos forma exercitos, que se oponen à los rigores de Dios, aplacan con sus ruegos, y rinden à la divina Justicia con sus oraciones obligandole à repartir misericordias, son afrenta à los enemigos infernales, ignominia de sus astucias, porque es donayre del valor divino vencer con aquecnas, triumphar con rosas, sujetando à Elefantes Demonios, con mugeres, Palomas. No ay palabras con que ponderar la magestad que en ellos se celebra el Divino Culto, la musica, los olores, la grandeza de sus Templos, limpieza de Altares, y asistencia en sus Coros.

Convèto de la Concepcion

201. El primer Monasterio fue el de

la Concepcion Purissima de N. Señora, q tuvo principio de quatro Dócellas virtuosas, q recogidas en la Casa de Andres de Tapia Capitã Conquistador à qui le cupo este sitio, hizieron en manos del Señor Ilustrissimo Sumarraga los Votos el año de 530. el P. Fr. Antonio de la Cruz del Orden de N. P. S. Francisco trajo tres Religiosas de la Concepcion del Convento de Santa Isabel de Salamanca, que segun està en el libro de Archivo del Convento, fueron las Madres Paula de Santa Ana, Luisa de S. Francisco, y Francisca Evangelista. El Maestro Gil Gonzales dize, fueron tres, y no mencionando los nombres de las dos dize, que vino por cabeza de ellas Elena de Mediano, fue creciendo el numero de Religiosas, por acudir à la administracion de los Conventos donde por la muerte de muchos necesitaban de sujetos (causa de dejar algunos) entro en la administracion del Ordinario.

202. Este es el primer Monasterio en tiempo, y entre los insignes de la Nueva España famoso de esta Sagrada Casa Parayso Occidental, han salido Religiosas para asentar la otros grandes Convètos, Matronas ilustres que con ventajas adelantaron la fama de su Religiosa vida: Hizoles Iglesia de Bobedas sumptuosa Simon de Aro fu Patron noble Republicano, que se dedicò el año de 657. con octava festiva, vna Torre hermosa, y Dormitorio muy capaz, dejandoles para sus festividades, y sustento de Religiosas, considerables rentas. Tiene oy de Religiosas de Velo ciento, y treinta, con mas de otras tantas niñas, y mosas de servicio. Esta es la primera planta, q hizo la Religion de S. Francisco en la Nueva España, al que planta vna Parra de cuyos sarmientos se hazen otras Viñas se le debe como à primera causa la honra de sus fratos. Noe plantò despues del Dilubio la primera Parra, y le tuvieron por Dios los Gentiles a quien llamaron Jano, q quiere de zir divino, ofreciendole perpetuamente Panpanos, y racimos: siendo el Convento de la Concepcion de Mexico la fertil Parra que plantò la Religion Franciscana, que dando racimos de Sievas de Dios, y Virgenes de